

In der Kammer des Grauens

„Prozess Auschwitz Peter Weiss“
erinnert in Ulrich Mecklers
Regie im Gallus-Theater ein-
dringlich an den Frankfurter
Auschwitz-Prozess.

■ Von Marcus Hladek

Das Konzept dieser szenischen Collage fasst der Regisseur im Programmheft so genau zusammen, dass klar ist: Er weiß, was er namens des „Frankfurter Autorentheaters“ tut. Was also tut er? Wie kommt es – mit den großartigen Darstellern Edgar M. Böhlke und Barbara Engliert, der Musikerin Beata Jatzkowski, der Sängerin Annette Kohler-Welge und weiteren Akteuren – auf die Bühne?
Der von Ankläger Fritz Bauer herbeigeführte Auschwitz-Prozess (1963–1965) fand ausgerechnet im nahen Bürgerhaus Gallus statt. Die

Räumlichkeiten des Gallus-Theaters befinden sich heute in den ehemaligen Adler-Werken, wohin noch vor Kriegsende Auschwitz-Gefangene verschleppt worden waren. Der Schriftsteller Peter Weiss erlebte den Prozess als Zuhörer mit; sein Stück darüber, „Die Ermittlung“ (1965), ist großartige Theaterliteratur und wichtiges Dokument der Aufarbeitung von NS-Diktatur und Lagerystem. Auszüge des Stücks bilden das Herzstück der Inszenierung. Als Prolog stellt Meckler ihnen „Meine Ortschaft“, Weiss’ Be suchsbericht in Auschwitz, voran. Es folgen Teile seiner „Ästhetik des Widerstands“ über „eine Vernichtungsaktion.“ „Inferno“ klagt die Verdrängung des Völkermordes an.

Es beginnt im Zwielicht: Symbol der Unfassbarkeit Auschwitz. Unter Langsam vor. Im „Ermittlung“-Teil wechseln sie sich erneut in Leseblocken ab. Böhlke agiert nun als Ak-

tenaschenträger voller feiger Ausflüchte; Engliert stößt je zur Bühnenmitte vor, hebt eins von sieben plakatgroßen Schriftstücken auf und berichtet nach und nach von Folter, Erschießung, Vergasung. Ließen die Höhlenlampen an Hölle und Unterwelt denken, so zwinge der moralische Kontrast bei der – mit der um Worte ringenden, stockenden Engliert – das Geschehen vor mehr als nur ein Gericht. Wie sie die Papiere zerknüllt und das letzte faltet wie eine Totenfahne, berührt. Dem großen „Ermittlung“-Block aus Monologen folgen weitere Szenen: die Sängerin, am Boden umhergeworfen; das Übergleiten ins Dante-inspirierte „Inferno“; Chorsprecherinnen wie Parzer; letzte Kleider-„Selektionen“ der Kitteträger, die zu Auschwitzärzten mutieren. Eine würdige Erinnerung; starkes Theater!

Foto 8.11.13